

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO II

San José, viernes 26 de diciembre de 1902.

NUMERO 358



De venta:

SAN JOSÉ: La Mascota, Al Sig'lo Nuevo Almacén de Abarrotes de Pagés Hermanos, Sucesores; La Bastida y La Gran Vía.

CARTAGO, HEREDIA: Herrero, Hermanos.

ALAJUELA: Pulpería de Nieto.

PUNTARENAS: La Mascota;

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos,

el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas, que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria, véndese por mayor y al detal en casi todos los establecimientos de las doce provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
 —DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
 —DE—
ELIAS CALDERON
 Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la V... Calzado por docenas y al por uno a precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en entrega. Venta diaria en el Mercado.

Nicolás F. Meza,
Cirujano-Dentista

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes del os niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo N... siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

LA SASTRERIA
 DE
Enrique Urreiztieta

SE HA TRASLADADO Á 25 VARAS AL SUR DE LA
 BOTICA FRANCESA.

De ocasión

Vendo, cambio, ó arriendo por largo tiempo mis propiedades en esta ciudad, á saber: una casa, punto comercial, situada en la calle principal, frente al Norte, el templo de San Nicolás; otra, de mi habitación, en la calle que fué del Tranvía, 300 varas al Este del Mercado; y un solar sembrado de café, en el barrio del Armen, en la calle de la Viña, 300 vara al Norte de la línea férrea: si en cambio, prefiero una propiedad urbana en la ciudad de San José, ó una rural cuya distancia no pase, más ó menos, de un kilómetro de sus alrededores.

Cartago, Noviembre de 1902

JUAN J. FRESES

POR LA MITAD

Se vende una bicicleta, fábrica Warwick, sin cadena, de las reformadas y de las mejores introducidas al país y con todos sus utensilios. Es fabricada en Springfield, Mass. Se informará en la oficina de "El Derecho".

Al mismo tiempo se vende una volanta.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

La Constancia
 GRAN FABRICA

—DE—
 SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
Máximo Fernández

"EL DERECHO"

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR
Manuel Vargas R.

Precios de suscripción

Por 1 mes. 1.00
" 3 meses. 2.25
" 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

CAFE

En días pasados corrió la noticia de una baja considerable en los precios del café; y esa voz de alarma corrió llevando el desaliento á todos los lugares en que el cultivo de este grano es la única industria productiva.

Ahora sabemos positivamente que la venta á bajo precio de una partida enviada á Londres, fué el motivo que alarmó á algunos agentes y exportadores; pero que no hay razón para hacer mucho ruido, si se atiende á que ese primer café colectado en el mes de octubre, y beneficiado sin el esmero necesario, no es el tipo de café que pueda determinar los precios vigentes para clases buenas.

Y nos confirma en eso la noticia de buenas ventas hechas con posterioridad por clases bien beneficiadas.

Las últimas noticias particulares que hemos podido ver, demuestran mejor animación del mercado y tendencias halagadoras para la presente cosecha.

Es lo mismo de siempre lo que está pasando; al principio el desaliento, y después los precios son los mismos de los años anteriores, quizá superiores al precedente; pero ya se ha realizado el negocio con grandísima desventaja para el productor y pingües resultados para los exportadores.

Se asustan los especuladores ó aparentan asustarse con grandes existencias que dicen hay en los mercados de Europa de cafés procedentes del Brasil; pero ese ha sido el coco de siempre, para hacer bajar los precios que aquí se pagan por la fruta.

En una *Revista* notable siempre por su sobriedad, de casa respetable, leímos recientemente esto:

"Las llegadas á los puertos brasileros, aunque siguen disminuyendo, como sucede siempre en esta época de la cosecha, no obstante no dejan de ser liberales y mucho más que lo necesario para el consumo; puede ser sin embargo que la gente se irá acostumbrando ya á las grandes existencias que han venido ocupando su atención desde tiempo atrás, y así familiarizada con esto, lo mismo que sucede con otras cosas en el mundo, no se asustará tanto con las enormes existencias visibles."

El año último, con peor prospecto que el presente, los exportadores hicieron gran negocio; no es de esperarse que ahora aprieten demasiado á los agricultores, porque concluirán por matar la gallina de los huevos de oro.

Volveremos á tratar de este asunto.

COLABORACION

Hay que construir

Amigo Roque:

Estoy muy resentido contigo: dices que yo soy un cara de majadero, que me meto á hablar sandeces; que debiera estar callado como en este país hace todo el mundo y no meterme en cosas que no me van ni me vienen; que el Gobierno haga lo que le dé la gana y santo y bueno; que el Gobierno no es cosa mía, ni necesita mis advertencias, ni hace caso de censuras de un débil mentecato y ambicioso que indudablemente predica ahora la república para enredar incautos como lo han hecho los maestros de los principios y los insignes liberales. Todo eso me dices y aún más: Yo te excuso, costarricense degenerado; pues vives en el ambiente en que naciste y morirás entre los tuyos y con las tuyas.

Está bien que en este país nadie diga ni haga sino lo que ha visto hacer y ve hacer á nuestros viejos mentores y guardianes: callar cuando todo el mundo calla; hablar cuando ellos hablan, pero con ellos y para ellos; ayudar cuando ellos maman; y mamar de sus sonrisas. Hay que guardar mucha prudencia, no comprometerse, aprobar servilmente todo lo hecho, no sentirse jóvenes ni dignos, no tener conciencia ni ideas propias, llamar rebelde y ambicioso al que desea pensar por sí, ó se separa por un

momento del camino camaleónico ya de antaño trazado por las gentes palaciegas y castas levíticas y privilegiadas con el don del pensamiento y del Gobierno.

Sí, comprendo tu compasión por mí, bicho descarriado que pudiendo labrarse un puesto entre los palcos de la cortesanía se echa el odio de los grandes y de los ungidos, por mera envidia y ambición como tú dices

No obstante tu amarga censura contra mí, lo que al fin y al cabo te agradezco, pues sé que me haces el reproche porque me quieres bien y deseas que no me hunda en este país donde hay que aprender á flotar entre los que flotan, te contaré un cuento político que seguramente te indignará contra mí, simple entremetido.

Una mañana ojeando la Gaceta, me hallé con una ley templada contra los contrabandistas de aguardiente. Yo me alegré mucho porque se hacía necesario una medida enérgica contra tamaño abuso y desmoralización, y la leí con ardor y contento, pero al terminar me hallé con un artículo terrible que me hizo arrugar el ceño con indignación y exclamar: "¡aquí está la mano de algún camaleón!"

El artículo decía nada menos que al procesado por depósito de aguardiente clandestino con auto motivado, no se le permitirá excarcelación. Este, como todo país semi-bárbaro, es el lugar de los abusos; y yo yefa en esa ley la trampa para mil abusos políticos y no políticos.

Que el voto de un elector era pernicioso, ó ponía en duda una elección del partido ministerial; que alguno es de mala sombra ó incómodo en cierto momento para el gobierno; pues nada, aplíquesele la sabia ley de contrabandos y métasele en la cárcel.

Yo al fin me tranquilicé porque me dije: "bien, esta ley es tiránica y maliciosa, pero afortunadamente nuestro jefe es don Ascensión y bajo su gobierno no tendrá la maldita ley ulteriores fines. Lo malo sería que mañana cayera él y le sucediera cualquier autor que no fuera él; pues entonces otro gallo nos cantaría; pero en fin, no me volví á acordar de la ley.

En estos días un hecho me ha vuelto á traer la ley á las mientes con insistencia.

Don Tranquilino Valverde, elector del cantón de Poás, fué requerido antes de la elección de los munícipes de aquella localidad para que diera el voto por cierta papeleta que el requirente, señor de espada y charreteras deseaba que triunfara. Como él negó su voto á semejante imposición hubo amenazas y cosquilleos. El voto de él era decisivo: dos días antes de la elección apareció en un trapiche de su propiedad media botella de aguardiente que

sorprendió el resguardo. Como á él se le buscaba para prenderle huyó y no pudo concurrir á la electoral. Hoy se halla envuelto en un proceso por depósito de aguardiente clandestino. No te sorprendas de que yo ingenio escritor de costumbres y crítico de las malas leyes y censor de las pésimas intenciones me encuentre mañana ó pasado en la cárcel por depositario ó fabricante de aguardiente clandestino.

No te sorprendas tampoco de lo que pase en este mundo ni de mis locuras, hijas de la envidia, de la ambición y como dicen últimamente algunos de mis amigos decididos y maliciosos de la negativa de un buen puesto.

Tu afmo.,

ADÁN SABORÍO.

REPRODUCCION

"RECUERDOS DE MI INFANCIA"

LA COOPERATIVA PRIMERA DEL TER

(Continuación).

"Por esto, fatigándoos mucho, no avanzábais nada. Emprendíais caminos tortuosos y acabábais siempre por caer nuevamente, quebrantados y maltrechos, al fondo del abismo de donde habíais salido. Apenas recobrábais fuerzas, os levantábais más airados y con mayor pesadumbre que antes para embestir hacia otro lado, y cuanto más fuerte era el empuje, más formidable y más desastrosa era también la caída. En cada caída perdíais una esperanza y en cada esperanza perdida dejábais un pedazo del corazón. Del daño del corazón se resentía el entendimiento, y una fiebre devoradora invadía vuestra inteligencia. Nubes cargadas de falsos prejuicios oscurecían vuestro cerebro, y no viendo luz en parte alguna, os figurábais tener cerrado el paso, imaginábais perpetua la que no es más que circunstancial sujeción á las eventualidades del capital, creyéndoos víctimas de una explotación sistemática por parte de elevadas clases sociales que, según vosotros, no os quieren en el mundo si no es para hacerlos servir de escabeles ó de bestias de carga. Y con tan insanas preocupaciones, maldecíais á los de arriba, os rebelábais contra sus representantes de abajo, aborrecíais la casa en donde ganábais el pan, y hasta en los momentos de mayor desvarío renegábais de los adelantos modernos, sin pensar que son la esencia del pensamiento, el fruto de los afanes, la resultante del esfuerzo de espíritus fuertes y clarividentes que durante siglos de siglos han estado combatiendo la ignorancia y la mala fe, con el único propósito de hacer progresar á la Humaidad, proporcionándoos á vosotros y á vuestros semejantes un siempre más extenso, más puro y más positivo bienestar.

"Así estábais cuando un día, mientras reñíais fuerte batalla con el capital, una voz amiga os hizo ver cuán falsa era vuestra situación, y os aconsejó salir de ella, abandonan-

do el camino de los odios, de la violencia y de la desesperación, emprendiendo la hermosa senda del amor, del trabajo y del gozo inmenso y perdurable que lleva consigo el justo cumplimiento del deber. Escuchásteis entonces y seguisteis el consejo.

"Primero fueron unos pocos que se unieron para formar una Cooperativa de producción; aquellos reunieron en torno suyo á otros compañeros, y juntos emprendieron la nueva vía, en medio de aire purificador y luz brillante que, confortando el corazón ó iluminando el cerebro, borró todos los prejuicios; os enseñó que el camino del bien obrar no está cerrado nunca; rompió la sujeción que os ahogaba; os permitió recoger todo entero el fruto de vuestros afanes, y os atrajo la simpatía y el respeto de la gente de bien, haciéndoos comprender así que el origen de vuestro antiguo malestar no radicaba en las malquerencias de otras clases sociales, sino que provenía de vuestra falta de conocimientos, de la carencia de sólida educación social y de las divisiones que esterilizan siempre los esfuerzos de los mejor intencionados. Todo eso que en la experiencia habéis vosotros aprendido, enseñadlo y haceldo entender bien á los demás trabajadores que no han abierto todavía los ojos á la luz; que ignoran lo que es y lo que vale el espíritu de la Sociedad vuestra. Coronad la primera parte de vuestra magnífica obra, invitando á todos á que os imiten, á que os sigan, y á los de buena fe que quieran estar con vosotros, salid á recibirles, abridles de par en par la puerta, dadles la mano, y no dejéis de guiarles hasta llegar al nivel mismo en que estáis vosotros. Y después, sin perder tiempo, volvamos juntos al trabajo, que la empresa no está acabada."

Hoy la Cooperativa marcha progresando incesantemente. Los socios son ya más de seiscientos y el capital social pasa de cien mil duros.

Cuando visito alguna vez el pueblo y veo ya viejos á aquellos jóvenes de ayer tan exaltados, todos ellos con una participación en la Cooperativa que les asegura el descanso de su vejez; cuyos hijos han sido librados del servicio de las armas gracias á la Sociedad, y hoy trabajan en la misma substituyendo á sus padres; cuando veo á aquellas familias que, gracias al auxilio que les pudo prestar la Cooperativa, se han visto libres de la miseria y han podido atender holgadamente á todas sus enfermedades, ¡con cuánto calor envío mis felicitaciones al querido amigo Alsina, que de un modo tan práctico supo enseñarnos, de manera que pudiese servir de ejemplo á nuestra sociedad toda, cómo se resuelve el problema social!...

JOSÉ PUIGDOLLERS Y MACIÀ

(Concluye)

CORRESPONSALES

SANTO DOMINGO
—DE—
SAN MATEO

He aquí un pueblo que principia á levantarse. Su agricultura tan productiva en ricos granos, sus pastos, bosques hermosos, lle-

nos de exuberante vegetación; arboledas frutales, maderas preciosas para construcción, como el cedro, caoba, brazil, etc. Su flora es variada, lo mismo que la fauna; y hoy, que el ferrocarril al Pacífico, viene como arteria principal á darle mayor vida y pronto engrandecimiento, han querido ó quieren desviar la vía, pero, aún confiamos que no debe ser así, pues en la semana pasada estuvo aquí la comisión de ingenieros enviada por el Ejecutivo á estudiar dicha desviación, y opinan, tanto don Alberto González R. como los demás ingenieros, que el único trazado y punto para estación en ésta, es el ya marcado cuando se trazó la línea, por ser el mejor, el más ventajoso y económico, pues de lo contrario, si se insistiera en llevar la línea al punto llamado "Cuatro esquinas" los gastos serían más, y también sin provecho, pues la línea irremisiblemente tiene que pasar por el trazado que hoy tratan de dejar. Nosotros esperamos del señor Presidente de la República, ya que también acogió á nuestros representantes, oiga, acceda la petición que le hicieron en nombre del pueblo, pues no nos guía ningún interés personal, sino general.

Tenemos como adelanto el telégrafo, ya lo están instalando.—Hacia mucha falta, pero gracias á la venida del señor Ministro de Hacienda á ésta, vió la necesidad y ha dado las órdenes para el caso: muy bien, eso se llama progresar.

Este pueblo va á estar muy concurrido como lugar veraniego, muchas familias de esa capital ya tienen sus casas listas.

Notas personales.—Acaba de llegar á su hacienda, don Evaristo Hidalgo y familia á pasar una temporada, lo saludamos.—Lo mismo se encuentra entre nosotros la simpática señorita Dorila Vega, que hacía meses estaba en San José: que goce bastante son nuestros deseos.

El viernes pasado tuvimos el gusto de ver por aquí á don Manuel Vargas R. que va en viaje para Puntarenas; que lolleve feliz el respetable amigo.

Municipalidad.—El nuevo Municipio tiene algunos proyectos; un munícipe venidero parece que va á tratar de echar algunos que no quiere: cuidado, compadre.

Correos.—Al correo y al administrador, le suplicamos tengan horas fijas para llegar y más actividad, sino.....

Leyes.—La ley de licores aquí es un mito.... más tarde diré algo más, por ahora guardo la pluma y espero.

El Corresponsal

Dicbre. 22 de 1902.

COMUNICADOS

LUZ ELECTRICA EN GUADALUPE

El muy hábil é inteligente joven Félix Gutiérrez Blanco, hijo de esta villa, acaba de inaugurar, con magníficos resultados, su meritoria y progresista obra de alumbrado eléctrico en la misma. Digno de encomio es el señor Gutiérrez quien, venciendo grandes dificultades y protegido solo por su inteligencia, desprendimiento y laboriosidad, ha visto coronados sus esfuerzos, poniendo al servicio público una obra tan útil como valiosa, y que—á más—tiene el mérito de ser exclusiva propiedad suya.

La villa de Guadalupe no puede menos que sentirse orgullosa por tener un hijo que, como el joven Gutiérrez, sacrifica su bolsillo en pro del adelanto del pueblo que lo vió nacer.

Go a head, señor empresario, y sírvale esto como pequeña pero sincera demostración de los que saben apreciar el mérito de su constante trabajo.

UNOS VECINOS.

Guadalupe; 25 de Diciembre de 1902.

INFORMACION INTERIOR

Ausencia accidental

Teniendo necesidad de ausentarme de esta capital, por algún tiempo, queda hecho cargo de la Administración de este diario el señor don Arturo Zúñiga A., con quien deberán entenderse los agentes y demás favorecedores de esta Empresa.

MANUEL VARGAS R.

Don Manuel Carazo se encuentra enfermo hace ya algunos días. Que mejore pronto dé salud son nuestros deseos.

También se encuentra enferma y de cuidado la señora María Gutiérrez. Le deseamos igual cosa.

Se nos informa que en el Banco hay ya depositados seiscientos colones para la reconstrucción del templo de San Juan de este cantón. Se nota grande interés porque los trabajos se hagan con el mayor esmero y prontitud.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar y estrechar la mano de nuestro particular amigo y agente de

esta republicana hoja en Santa Bárbara de Heredia, don Julián Alfaro. Deseámosle grata permanencia entre nosotros.

La Sociedad de Señoras, que con tan buen éxito viene trabajando en pro de los menesterosos, ha organizado para mañana en el Nacional una gran velada artístico-literaria, á beneficio del Asilo de pobres.

El programa es variadísimo y la ejecución de los números está á cargo de distinguidas damas y caballeros. Mañana lo publicaremos.

Hacemos propia la causa de las Señoras para estimular á un lleno completo como deseamos.

Murió hace pocos días el viejo rezaador, José Ramírez. Paz á sus restos.

Luto De luto se halla el hogar de nuestro buen amigo y copartidario, Jenaro Soto, con la muerte de un hijo suyo ocurrida ayer á las 7 a. m. El entierro tuvo lugar á las 5 de la tarde.

Deseamos á los afligidos pades resignación.

Antenoche en Desamparados dos individuos se dispararon de tiros.

Como esto fué en casa de una *ella*, debe suponerse q' por faldas fué la cosa. La policía brilló por su ausencia. Esto nos informa un vecino de Desamparados.

Lisímaeo Vargas, Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

A los hacendados Una persona entendida en el manejo de patio de beneficio, ofre sus servicios en la presente temporada. Puede dar buenas referencias en esta oficina informarán.

Una persona bien recomendada ofrece sus servicios á las casas de comercio de esta capital, en lo que se refiere á la contabilidad. En esta imprenta informarán.

Zapatería

DE

Salomón Vargas.

En este taller, situado frente al bufete del Licenciado don Anibal Santos, se elabora calzado para todos los gustos, hasta los más exigentes, y también hay para todas las bolsas, desde la más repleta de colones hasta la que ya tiene el hipo de la agonía. El calzado de partida que elabora, satisface á los pobres en esta presente crisis porque atravesamos. ¡Ocurrid!

LA BOLA BLANCA Barbería

DE HERMENEGILDO JIMÉNEZ

Está siempre dispuesta á servir á su numerosa clientela. Cuenta con operarios idóneos y actividad Aseo, prontitud y esmero.

T. Assmann & Co.

SAN JOSÉ C. R.

Importación—Exportación Agencias—Comisiones Diciembre 18 de 1902

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos— sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

ALQUITO

A partir del 15 del corriente la casa que habita el Lic. don José María Vargas, n.º 126, avenida 5.ª Oeste. San José, diciembre 1.º de 1902. MANUEL BEJARANO

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Ríñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Estreñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS! UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS!

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, prostración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

LAS PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídanse copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que en el mercado, cualquier individuo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

LA MASCOTA

—DE—

CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. etc.

Giros entre El Salvador y Costa Rica

De ocasión

Rodolfo Clavijo compra ó toma en arrendamiento una buena finca de café con beneficio ó un beneficio solo.

Dirigirse al apartado 326 ó su casa de habitación en la Avenida 7ª Oeste número 438 contigua á la del señor don Gregorio Martínez.

AVISO

ANA BELRY ofrece dar clases de inglés á domicilio ó en su casa de habitación. 8ª Avenida Este, junto al templo de Protestantes, á 4.00 colones el mes; y cuando sean más de dos alumnos á la misma hora, el precio será convencional.

APIOLINA CHAPOTEAUT

NO CONFUNDIRLA CON EL APIOL

Es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corria los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la

SALUD DE LAS SEÑORAS

VINO Y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^o

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el infatigable y cuantas dolencias dimanaban del empobrecimiento de la sangre. Se preparan con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre Quina de Pelletier

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

Cápsulas DE

ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único inventor

Estas cápsulas son el específico seguro de las *Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Gústica y Dolores articulares*, de la *Cóqueluche* y el *Diábetes*. Son excelentes para combatir el *mareo*. La *Antipirina* del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la *Antipirina* diciendo que *es el remedio de los dolores y del dolor*.

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. **KNORR**
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO DE PEPTONA

de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE VINO contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, aquejados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliadas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

PURGANTE JULIEN

Comite vegetal, Laxativo Refrigerante
Contra el ESTREÑIMIENTO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVienne
Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS

TENGO CASAS

—DE—

ALQUILER

Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la Barbería, esquina S. O. de la Merced Nueva.

Emilio Rivas Sáenz

Desde el 1º de Novbre TRASLADÉ

mi despacho á la casa frente á la de don Fedé ico Tinoco.

Ricardo Kriebel,
DENTISTA ALEMÁN

Dr. Moisés Castro F.

Médico y Cirujano

Despacha en su casa de habitación 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

PÍLDORAS del Dr. AYER

Curan la Dispepsia, Estreñimiento, Jaqueca y Desarreglos del Estómago, Hígado y Vientre.

Son puramente vegetales, Son azucaradas, Son purgantes.

"Con las Píldoras del Dr. Ayer, he obtenido siempre una acción más segura todavía que con otras píldoras muy en uso y que por su crédito se han familiarizado entre el vulgo. Son muy fáciles de tomar y no causan dolores ni repugnancia."

A. MARTINEZ VARGAS,
Catedrático de Medicina,
Granada, España.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.



LA CERVEZA DE ESTA MARCA
 ES LA MEJOR POR SU PUREZA
 UNICOS AGENTES EN SAN JOSE
 W. STEINVORTH Y Hno.